

# DIARIO MERCANTIL

## DE CÁDIZ,

DEL SABADO 21 DE JUNIO DE 1823.

*S. Eusebio y S. Luis Gonzaga.*

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de S. Antonio.

### AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

Sale el sol à las 4 h. y 41', y se oculta à las 7 h. y 19'

### AFECCIONES METEOROLÓGICAS DE ANTES DE AYER.

<i>Epocas del dia.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos.</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 de la mañana	29, 9, 10.	70. 0	NO.	Claro.
A las 12 del dia.....	29, 9, 26.	71. 0	id.	Idem.
A las 6 de la tarde...	29, 8, 80.	70. 5	ONO.	Idem.

### MAREAS EN ESTA BAHIA.

1.<sup>a</sup> Bajamar à las 7 h. 0' mad.      2.<sup>a</sup> Bajamar à las 7 h. 22' tard.  
1.<sup>a</sup> Altamar à las 1 h. 10' mañ.      2.<sup>a</sup> Altamar à las 10 h. 57' nochi

### ORDEN DE LA PLAZA.

Guardia del Congreso: y Archivo: *Milicia nacional voluntaria.* =  
Guardia de Palacio: *Princesa y Milicia nacional voluntaria: su gefe el 2.<sup>o</sup>*  
*comandante del mismo cuerpo* = Parada: *Princesa y Milicia nacional vo-*  
*luntaria.* = Rondas y contra-rondas: *Milicia nacional voluntaria.* = Ca-  
pitan de hospital y provisiones: *San Marcial.*

### ARTÍCULOS COMUNICADOS.

Sr. Editor: el cura de que hablé à vmd. el otro dia, está cada dia mas consentido que ha de llegar el tiempo en que sea menester pedir licencia à los curas y frailes hasta para ir al sillico. Cuando los buques franceses tiraron cañonazos ayer, subió mi curita à la azotea, y lleno de alegría dijo: "veremos ahora quien es el que la traga; esos, los liberales, dicen que si llegaran à entrar los franceses habian de quitar de enmedio todas las coronas, pero que chasco se van à llevar." Estas ú otras semejantes fueron sus palabras. Suplico à vmd. las inserte en su periódico, en la inteligencia que en sabiendo que dicho cura vuelve à expresarse en estos términos doy parte à las autoridades, amen de publicar su nombre, carrera y virtudes de él y de sus allegados.  
=M. P. A.

Barcelona 28 de Mayo.

En la villa de Tordera habia ayer tarde algunos 2500 hombres con dos piezas de artillería y decian que hoy emprenderian la marcha para Mataró, y parece ser el único refuerzo que tienen para venir en toda la parte del Ampurdan. = Ayer tarde en Mataró los enemigos pusieron presos algunos 40 individuos, sin decirles el por qué, pero se cree solo ha sido por ser adictos al sistema constitucional, y luego se los llevaron con direccion á Francia, de cuyas resultas es mucha la gente que se emigra de dicha ciudad. Por dicha parte no han hecho movimiento alguno, solo alguna guerrilla que ha llegado hasta Cabrera, retirándose á sus puntos. = Ayer mañana entraron nuestras tropas en Vich, despues de un pscó de fuego, habiéndose encerrado últimamente el enemigo en el covento de S. José. = Ayer llegó un pequeño refuerzo de enemigos en Granollers sin que por eso hayan hecho ningun movimiento. = De resultas de la entrada del general Mina en Vich, ha pasado esta noche por Moyá una gruesa division de franceses y feotas de la partida del ex español Eroles, que á pasos agigantados se dirigen á aquella ciudad para malbaratar los planes de aquel general.

Habiendo tenido noticia el comandante Decref que en el pueblo de Castellgalí en la noche del 21<sup>o</sup> debia reunirse una faccion, compuesta la mayor parte de los facciosos que han venido de Francia (y los mas naturales de aquel territorio) en el momento despachó 87 hombres de los que tenia á sus órdenes: llegó esta partida en dicho punto al toque de las primeras oraciones: se presentó el comandante de la citada partida á casa del regidor: encontró la mesa puesta y prevenida con el armuezo suficiente para unos 40 hombres, y como este preparativo le hizo creer que realmente habia una reunion de facciosos, salió al momento de dicha casa, y aun estaba en el pueblo, cuando al feroz sonido de la campana, vocinas y caracoles, se vió atacado por ambos flancos, por vanguardia y retaguardia, y así fue retirándose con orden hasta casa Masana, en cuya parte y en la de Tarrasa no ocurre novedad.

Idem 29.

Los enemigos que permanecen en Manresa están muy escasos de provisiones de boca y en especial de pan y de pienso para el bagage y caballería de montar. = A las 6 de la tarde no se sabia hubiese novedad acerca los de enemigos de la parte de la marina; los de Tordera, á lo que parece no han adelantado aun. Esta mañana ha salido de Mataró un comboy de carros cargados de víveres para Granollers. = Segun relacion de un paisano que salió ayer de Vich, el general Mina despues de 3 ó 4 horas de un vivísimo fuego tuvo que retirarse de dicha ciudad, no tanto por la resistencia que le hicieron los franceses y feotas, como por los muchos refuerzos de enemigos que se dirigen á aquella ciudad de la parte de Manresa, S. Hilario y otros puntos: dicho general se retiró por la parte de S. Hipólito. Nuestra pérdida ha consistido en 3 muertos, habiendo sido mucha mayor la

del enemigo. — Esta mañana han pasado por el Vallés, dos brigadas de enemigos con unos 100 hombres de escolta procedentes de Manresa con direccion á Mataró en busca de víveres, y para protegerlos parece que han hecho algun movimiento los del punto de Granollers.

*Idem 30.*

Con carta de Lérida de una persona fidedigna su fecha 27 del actual se nos dice lo que se copia á la letra:

El batallon de Tarragona que batió los feos en Cervera nos trajo la cabeza de Miralles que tenemos á la vista de los transeuntes á la cabeza del puente, y pocos dias despues nos trajeron al cabecilla Ceudros mas malo que Miralles. El consejo lo condenó ayer á la pena ordinaria de garrote, y ahora falta, para ver su triste figura arrimada al palo, el egecutese del general en gefe.

Hemos tenido algunos dias los franceses en Balaguer llegando sus descubiertas á vistas de esta plaza, se entiende un poco lejos y bastante, pues descabamos podernos divertir un rato á duo de bombas y balas. Hoy hemos recibido el aviso que ayer á las 10 de la noche acababan de desocupar aquella ciudad regresando á Fraga, y aun mas, dicen que se vuelven á Zaragoza; lo cierto es que hoy mismo sale el regimiento de Tarragona para Balaguer que esto prueba su retirada.

*Idem 2 de Junio.*

Desgraciadamente se ha confirmado la noticia de haber muerto, de resultas de una herida recibida en las cereanias de Vich, el tan bizarro cuanto ilustradísimo Gefe de Estado Mayor de este egército y Mariscal de campo D. Mariano Zorraquin, nombrado para el Ministerio de la guerra. La Patria ha perdido uno de sus mas ardientes defensores, el general en gefe su cooperador mas asiduo é infatigable, el egército de Cataluña uno de sus principales ornamentos, y los buenos todos un compañero y un amigo. Pero la sangre de este héroe clama venganza, soldados del primer egército! ¡De este héroe, que hubiera ilustrado con sus conocimientos militares su Patria, si los príncipes de un Reino vecino no hubiesen adoptado por divisa el pernio y la injusticia mas atroz! Su muerte al menos ha sido la de un militar glorioso; ¡mas quien sabe cual deba ser la de ¡tan impudentes tiranos!

*Cádiz 20 de Junio*

El cónsul de los Estados unidos, con motivo de haber hecho arribar ayer los buques franceses á uno de su nacion oñció al vice almirante francés, á lo cual ha contestado lo siguiente: — “Antes de recibir el oficio de vmd. habia ya mandado un parlamentario á Cádiz para hacer saber á los buques neutrales que podian salir cuando quisiesen con la sola condicion de que tocasen en este buque para cerciorarme de no llevar pasajeros.”

El gobernador del obispado de Barcelona ha dirigido al clero y fieles de él una excelente exortacion pastoral, que publicaremos otro dia. ¿Y por que nuestro Illmo. Cienfuegos no hace otro tanto? Que responda.

## COMERCIO.

Capitana del Puerto 20 de Junio.

Embarcaciones que han entrado en esta bahia desde las doce de ayer á las de hoy.

Un falucho de Sevilla con equipages. y otro de Salúcar con cacao. Despachadas para salir. — Bergantin Liberal, Alonso Viña para la Coruña. — Dos barcos menores para Gibraltar, un jobeque para Mallorca. — Un laúd para Villanueva. — Dos barcos menores para Málaga. — Uno para Tarifa. — Siete para Sevilla. — Dos para Moguer. — Dos para S. Juan del Puerto. — Y dos para Sanlúcar.

En el navio frances estuvo esta mañana un bote americano que salió de bahía.

A la una fondeó mas afuera de la boca del puerto una de las fragatas francesas que habia llamado á parlamento; y habiendo mandado su bote se encontró en canal con otro bote español, y ambos llegaron á la inmediacion del navio Asia; retirandose á las dos y tres cuartos el bote frances, y luego que llegó á su fragata se puso esta á la vela.

## CONSULADO.

Por disposicion del tribunal del Consulado nacional de comercio de esta plaza, debe celebrarse á su presencia al medio dia de mañana Sábado 21 del corriente junta de cargadores, aseguradores y demas interesados en la corbeta mercante nombrada Nueva Veloz Mariana á fin de que se instruyan de cuanto han practicado sus comisionados, y en concepto á todo se determine y acuerde lo que se crea mas conveniente. Se hace notorio para la debida concurrencia de todos, en inteligencia que al que falte le parará el perjuicio que haya lugar, lo que se delibere. Cádiz 20 de Junio de 1823.

## AVISO.

Se ha extraviado un alfiler de camisola guarnecido con un zafiro grande achavado con su orla de brillantes, y en la cabecera un brillante de tres grados y medio y entremedias cuatro ojitas de brillantes y á la parte de abajo un brillante como un grano, con su estuche forrado de tafilete encarnado figura de corazon largo; quien le hubiese encontrado en las inmediaciones de puerta de mar hasta la plaza de S. Juan de Dios lo entregará en casa de D. Matias Sanchez calle de la Rosa num. 34 donde le daran un buen hallazgo.

TEATRO PRINCIPAL. — El primer acto de la opera La Urraca Ladrona. — El baile titulado El Robo de Dorila ó el Abate enamorado; composicion del Sr. Antonio Cañon. — A las 8.

EN LA IMPRENTA GADITANA DE DON ESTEBAN PICARDO